



Виталий Вячеславович НАУМКИН,
академик Российской академии наук,
главный редактор журнала
«Россия и мир: научный диалог»

Vitaly V. NAUMKIN,
Academician of the Russian Academy of Sciences,
Editor-in-chief of the journal «Russia & World: Scientific
Dialogue»

ОТ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Текущий номер журнала посвящен преимущественно проблематике изменяющегося социума, вызовом его устойчивости и стабильности: этому посвящены материалы двух дискуссий и статьи наших авторов.

Рубрику «Международные, глобальные и региональные процессы» открывают материалы научной дискуссии об опыте урегулирования территориальных конфликтов, которые являются одними из самых распространенных их видов в мире. Дискуссия была организована и проведена Национальным исследовательским институтом развития коммуникаций (НИИРК). Ее участники В.В. Фрольцов, Т.В. Мармونتова, А.Г. Большаков, А.В. Атаев отметили, что данная проблематика актуализируется особенно в условиях резкого обострения международной напряженности, а также формирования новой архитектуры международных отношений в результате поиска современной модели и инструмента международного посредничества в урегулировании территориальных споров. Авторы обращают внимание на роль в этом процессе таких влиятельных игроков, как Китай, Индия, Бразилия, Индонезия, Южная Африка, которые неукоснительно воздерживаются от вмешательства в любые межгосударственные конфликты и способны стать эффективными посредниками в их разрешении. Значительный потенциал сохраняют и новые региональные организации. Таким образом, данная тематика представляет значительный исследовательский интерес в плане отыскания эффективной и оптимальной модели

EDITOR-IN-CHIEF FOREWORD

Dear readers!

The current issue is devoted mainly to the problems of a changing society, the challenges of its sustainability and stability: the materials of two discussions and articles by our authors are devoted to this.

The section «International, Global and Regional Processes» is opened by materials of scientific discussion about the experience of settling territorial conflicts, which are one of the most common types of conflicts in the world. The discussion was organized and conducted by the National Research Institute for the Communications Development of (NIIRK). Its members Vladislav V. Frolov, Taisiya V. Marmontova, Andrey G. Bolshakov, Artur V. Ataev noted that this issue is especially actual in the context of a sharp aggravation of international tension, as well as the formation of a new architecture of international relations as a result of the search for a modern model and instrument of international mediation in the settlement of territorial disputes. The authors draw attention to the role in this process of such influential players as China, India, Brazil, Indonesia, South Africa, who strictly refrain from intervening in any interstate conflicts and are able to become effective mediators in their resolution. New regional organizations also retain significant potential. Thus, this topic is of considerable research interest for finding an effective and optimal model of international mediation in the context of aggravation of geopolitical contradictions. Despite their

международного посредничества в условиях обострения геополитических противоречий. Несмотря на их интенсивность, они все же поддаются урегулированию. Наиболее часто практикуются переговоры, на которых договариваются о делимитации и демаркации спорных границ и принадлежности анклавов. Особую роль здесь играют информационные потоки, которые сопровождают как сами споры, так и процесс их разрешения, при этом остается открытым поле для фейков и манипуляций. Участники дискуссии предложили для мониторинга информационных потоков контент-анализ, веб-аналитику, которые позволяют получить верифицированный набор данных, анализ которых даст возможность сделать обоснованные выводы, а на основании этого может приниматься конкретное административно-управленческое решение.

М.О. Нессаром проанализированы результаты исследования основных факторов, определяющих афганскую нестабильность, и выработаны предложения по решению этой проблемы. Среди факторов нестабильности современного Афганистана, по мнению автора, риски, связанные с региональной безопасностью, включая терроризм и наркоугрозы, трудности, возникшие в финансово-банковской системе из-за непризнания нового политического режима, которые существенно повлияют на социально-экономическое и гуманитарное положение в стране в ближайшем будущем. В качестве стабилизирующего фактора автор видит развитие транзитного потенциала Афганистана (реализация возможности стать связующим мостом между Центральной и Южной Азией), обращает внимание на пример Афганистана, в котором создается новый механизм международной легитимации правительств, силовым путем захвативших власть.

Статья А.О. Ласария посвящена политическим системам частично признанных государств, приращению новых знаний по этой проблематике. Автор сосредоточился на проблеме оценки их стабильности, акцентировал внимание на установлении различий и сходств между понятиями «стабильность» и «устойчивость», влиянии на них внешних и внутренних политических процессов и отношений. В результате исследования А.О. Ласария пришел к выводу о том, что если устойчивость выступает базисом для

intensity, they are still manageable. The most frequently practiced are negotiations in which it is possible to agree on the delimitation and demarcation of disputed borders and the ownership of enclaves. A special role here is played by the information flows that accompany the disputes themselves as well as the process of their resolution, at the same time the field for fakes and manipulations remains open. The discussion participants proposed content analysis and web analytics for monitoring information flows, which allow obtaining a verified set of data. The analysis of it will make it possible to draw reasonable conclusions, and on the basis of this, a specific administrative and managerial decision can be made.

Omar M. Nessar analyzed the results of a study of the main factors determining Afghan instability and developed proposals for solving this problem. Among the factors of instability in modern Afghanistan, according to the author, are the risks associated with regional security, including terrorism and drug threats, difficulties that have arisen due to the non-recognition of the new political regime in the financial and banking system, that will significantly affect the socio-economic and humanitarian situation in the country soon. As a stabilizing factor, the author sees the development of the transit potential of Afghanistan (the opportunity to become a connecting bridge between Central and South Asia), the author draws attention to the example of Afghanistan, in which a new mechanism for the international legitimization of governments that have seized power by force is being created.

Article by Aynar O. Lasarya is dedicated to the political systems of partially recognized states, the increment of new knowledge on this issue. The author focused on the problem of assessing their stability, focused on establishing differences and similarities between the concepts of «stability» and «sustainability», the influence of external and internal political processes and relations on them. As a result of the study A.O. Lasariya came to the conclusion that if sustainability is the basis for stability, then diagnosing the status of advancement to the state of such stability becomes relevant.

стабильности, то релевантное значение приобретает диагностирование статуса «продвижения» к состоянию такой устойчивости.

Читатель сможет также ознакомиться с результатами сравнительного анализа дружественности коммуникационных режимов Российской Федерации и Республики Молдова, а также с материалами дискуссии о коммуникационном режиме Беларуси. Сравнивая дружественность коммуникационных режимов Российской Федерации и Республики Молдова в реалиях фрагментации мирового коммуникационного порядка, Р.А. Татаров пришел к выводу о том, что степень дружественности режимов находится в прямой зависимости от национальных интересов государств и их связи с внешними акторами. А на последние оказывает существенное влияние процесс фрагментации мирового коммуникационного порядка. Уровень дружественности коммуникационного режима Молдовы по отношению к России, по мнению автора, достаточно низкий. В регионе формируются противоречия вокруг проблемы совместимости реализации национальных интересов Молдовы и России.

Е.В. Хахалкина и К.А. Котович акцентировали внимание на факторе пандемии в соперничестве Э. Макрона и М. Ле Пен на президентских выборах во Франции в 2022 году и понимании роли этого фактора в соперничестве двух кандидатов за исход голосования на предстоящих выборах. Особое внимание авторами было уделено некоторым неоднозначным действиям Э. Макрона в борьбе с пандемией, которые оказали негативное влияние на его рейтинг, и попыткам М. Ле Пен использовать пандемию для расширения своего электората и увеличения шансов на победу в выборах.

«Изменяющийся социум» представлен двумя статьями по материалам научных дискуссий. В статье по материалам дискуссии об информационном суверенитете обращается внимание прежде всего на проблемы информационного суверенитета и информационной безопасности России. Участники научной дискуссии Н.П. Грибин, И.Н. Кохтюлина, И.И. Соболев, Д.И. Седунов рассмотрели различные подходы к организации информационного суверенитета таких стран, как Китай, США и Россия. Отмечены тенденции, влияющие на информационный

Thereaderisalso beableto getacquainted with the results of a comparative analysis of the friendliness of the communication modes of the Russian Federation and the Republic of Moldova, as well as the materials of the discussion on the communication mode of Belarus. Comparing the friendliness of the communication modes of the Russian Federation and the Republic of Moldova in the realities of the fragmentation of the world communication order, Roman A. Tatarov came to the conclusion that the degree of friendliness is directly dependent on the national interests of states and their relationship with external actors. And the latter are significantly influenced by the process of fragmentation of the world communication order. The level of friendliness of the Moldovan communication mode towards Russia, according to the author, is quite low. In the region, the problem of compatibility of the implementation of the national interests of Moldova and Russia is considered contradictory.

Elena V. Khakhalkina and Kseniya A. Kotovich focused on the pandemic factor in the rivalry between E. Macron and M.Le Pen in the presidential elections in France in 2022 and on understanding the role of this factor in the rivalry between the two candidates for the outcome of the vote in the upcoming elections. The authors paid special attention to some of the controversial actions of E. Macron in the fight against the pandemic, which had a negative impact on his rating, and M. Le Pen's attempts to use the pandemic to expand his electorate and increase her chances of winning the elections.

«Changing Society» is presented by two articles and materials of scientific discussion. The article based on the materials of the discussion on information sovereignty, draws attention primarily to the problems of information sovereignty and information security of Russia. Participants of the scientific discussion Nikolai P. Gribin, Irina N. Kokhtyulina, Denis I. Sedunov, Egor I. Sobolev. considered various approaches to organizing the information sovereignty of countries such as China, the United States and Russia. The trends affecting the information sovereignty

суверенитет государства: рост исследований в цифровой отрасли и создание высокотехнологичной продукции; пандемия коронавируса, вызвавшая скачок в использовании этой продукции в повседневной жизни; перемещение многих форм взаимодействия между людьми в онлайн-режим; использование киберпространства как площадки для ведения хакерских атак и шпионажа. Рассмотрены угрозы информационному суверенитету России, связанные с технологической зависимостью России от зарубежных технологий и оборудования, слабой защищенностью российской информационной инфраструктуры, при этом выработаны и представлены предложения по дополнительным мерам по ее обеспечению.

Беларусь в настоящее время привлекает особое внимание представителей разных гуманитарных и социальных наук. Участники научной дискуссии в Национальном исследовательском институте развития коммуникаций В.В. Комлева, П.А. Барахвостов, И.И. Калачева, Н.М. Межевич, С.Г. Рогальский, В.В. Воротников, А.Г. Качура, О.И. Лазоркина, А.Г. Стоппе обратились к исследованию коммуникационного режима Беларуси. В ходе дискуссии ее участниками были рассмотрены факторы влияния на коммуникационный режим в Беларуси и опыт исследования в белорусском обществе коммуникации поколений. Участники пришли к выводу о том, что формирование коммуникационного режима в этой стране происходило в условиях противодействия двух тенденций: развитие системы вертикальных коммуникаций, характерных для стран с институциональной матрицей, где доминируют редистрибутивные институты, и системы горизонтальных коммуникаций, что характерно для стран с доминированием рыночных институтов в институциональной матрице.

Под рубрикой «Историческая ретроспектива и современность» в статье П.А. Барахвостова поднимается проблематика фронтальных территорий и их роли в генезисе социальных систем, которую актуализировали геополитические и геоэкономические трансформации последних десятилетий. В своей статье о формировании и эволюции русских фронтиров автор приходит к выводу о том, что колонизация замедляла переход от экстенсивных к интенсивным методам освоения пространства, закреп-

of the state are noted: the growth of research in the digital industry and the creation of high-tech products; the coronavirus pandemic, which caused a surge in the use of these products in everyday life; moving many forms of interaction between people online; use of cyberspace as a platform for hacker attacks and espionage. The threats to the information sovereignty of Russia associated with the technological dependence of Russia on foreign technologies and equipment, the weak security of the Russian information infrastructure are considered, some proposals for additional measures to ensure it are developed and presented.

Belarus is currently attracting special attention of representatives of various social sciences. Participants of the scientific discussion at the National Research Institute for the Communications Development Valentina V. Komleva, Pavel A. Barakhvostov, Irina I. Kalacheva, Nikolay M. Mezhevich, Stanislav G. Rogalsky, Vladislav V. Vorotnikov, Andrey G. Kachura, Olga I. Lazorkina turned to the study of the communication mode of Belarus. During the discussion, the participants considered the factors of influence on the communication mode in Belarus and communication between generations in the Belarusian society. The participants came to the conclusion that the formation of the communication mode in this country took place in the context of counteraction of two trends: the development of a system of vertical communications, typical of countries with an institutional matrix where redistributive institutions dominate, and a system of horizontal communications, which is typical of countries with the dominance of market institutions in the institutional matrix.

In the section «Historical retrospective and modernity» Pavel A. Barakhvostov raises the issue of frontier territories and their role in the genesis of social systems, which has been updated by the geopolitical and geo-economic transformations of recent decades. In his article on the formation and evolution of the Russian frontiers, the author comes to the conclusion that colonization slowed down the transition from extensive to intensive methods of space development, consolidated low-tech ways and

пляла низкотехнологичные уклады и транслировала их на периферию. Это приводило к тому, что русские фронтиры переориентировали империю на самодостаточный вариант развития, обусловив особый, российский путь модернизации. Он отмечает, что эволюция фронтирных территорий напрямую управлялась российским государством, а проводимая политика традиционно выстраивалась на принципах диалога с автохтонным населением.

К.М. Дорохина обратилась к оценке влияния газового кризиса 2021–2022 годов на энергетическую устойчивость и реализацию климатических обязательств крупнейшими эмитентами углекислого газа. Целью исследования автора стал анализ стремительного роста цен на природный газ, который она связывает с реализацией климатических обязательств и национальных планов государств, зависящих от импорта природного газа. В результате она приходит к выводу о том, что государства-эмитенты в условиях кризисов вынуждены частично отступать от своих прежних решений по климату, что делает их проблематичными.

Рубрика «Власть, политика, государство» представлена тремя статьями. Устойчивости и стабильности государств в цифровую эпоху посвящены материалы еще одной дискуссии, участниками которой стали О.Ф. Шабров, В.В. Комлева, С.В. Володенков, Х.А. Гаджиев. И.А. Гулиев. В центре обсуждения стояли проблемы цифровизации общественных отношений и гибридизации современных политических режимов как модели адаптации государства к цифровым технологическим трансформациям. Происходящие процессы системны: они включают как их преимущества, так и социальные проблемы, которые могут привести к дестабилизации и нарушению устойчивости общественно-политической системы. К числу последних участники отнесли влияние цифровизации на электоральные процессы, морально-этические проблемы, связанные с противоречиями между технологическим прогрессом и законами развития человеческих обществ, слабость систем управления социотехническими системами. Еще более уязвимыми для общественно-политической системы являются внешние влияния и атаки. Поэтому участники дискуссии приходят к выводу о необходимости формирования

broadcast them to the periphery. This led to the fact that the Russian frontiers reoriented the empire towards a self-sufficient development option, causing a special, Russian path of modernization. He notes that the evolution of the frontier territories was directly controlled by the Russian state, and the policy pursued was traditionally built on the principles of dialogue with the indigenous population.

Ksenia M. Dorokhina turned to assessing the impact of the 2021-2022 gas crisis on energy sustainability and the implementation of climate commitments by the largest emitters of carbon dioxide. The purpose of the author's research was to analyze the rapid growth in natural gas prices, which she associates with the implementation of climate commitments and national plans of states dependent on natural gas imports. As a result, she concludes that issuing countries in times of crisis are forced to partly deviate from their previous climate decisions, which makes them problematic.

The section «Power, Politics, State» is represented by four articles. The sustainability and stability of states in the digital age are the subject of another discussion, the participants of which were Oleg F. Shabrov, Valentina V. Komleva, Sergey V. Volodenkov, Khanlar A. Gadzhiev, Iqbal A. Guliyev. The discussion focused on the problems of digitalization of social relations and the hybridization of modern political regimes as a model for adapting the state to digital technological transformations. The ongoing processes are systemic: they include both advantages and social problems that can lead to destabilization and disruption of the stability of the socio-political system. Among the latter, the participants attributed the impact of digitalization on electoral processes, moral and ethical problems associated with the contradictions between technological progress and the laws of the development of human societies, and the weakness of sociotechnical management systems. Even more vulnerable to the socio-political system are external influences and attacks. Therefore, the participants in the discussion come to the conclusion that it is

социального иммунитета, который позволил бы обществу реагировать на внешние и внутренние дестабилизации.

Статья М.М. Чернышова посвящена влиянию элит на выбор вектора развития региона. По его мнению, одной из причин низкой эффективности региональных стратегий является то, что они не имеют широкой общественной поддержки, главным образом со стороны региональных элит. Автор предлагает в качестве конвенциональной стратегии поиск баланса интересов элит и формирования широкого общественного договора по основным целям и приоритетам развития. Читателям может быть интересна выдвинутой автором идея разработки «карт сфер влияния и интересов» различных элитарных групп. В статье выделены и описаны четыре типа региональной элиты: консервативная, радикальная, прогрессивная и колониальная, представлен финансово-имущественный портрет элит, «матрицы» целей и векторов элитных групп, составлен «компас поведения элит».

М.А. Бурда, М.М. Иванова обратились к исследованию условий обеспечения общественно-политической стабильности в миграционной политике современной России. Авторы привлекают внимание к существующим точкам миграционного притяжения, предлагают рассмотреть структурирование направленных в Россию внешних миграционных потоков. Поскольку основной поток внешней миграции в Российскую Федерацию составляют трудовые мигранты с постсоветского пространства, они в основном не рассматривают Россию в качестве нового постоянного места жительства и не заинтересованы в полноценной интеграции в российское общество. Авторы считают назревшими определенные изменения, связанные с количественными и качественными показателями внешней миграции, поскольку они формируют риски для внутривнутриполитической стабильности.

Уважаемые читатели!

Уважаемые читатели! Редакционная коллегия выражает надежду на то, что материалы представляемого номера журнала вызовут у вас интерес и вы сами войдете в число наших авторов.

Академик РАН Виталий Наумкин

necessary to form social immunity, which would allow society to respond to external and internal destabilization.

Mikhail M. Chernyshov's article is devoted to the influence of elites on the choice of the direction of development of the region. In his opinion, one of the reasons for the low effectiveness of regional strategies is that they do not have broad public support, mainly from the regional elites. The author proposes as a conventional strategy the search for a balance of interests of the elites and the formation of a broad social contract on the main goals and priorities of development. Readers may be interested in the idea put forward by the author of developing «maps of spheres of influence and interests» of various elite groups. The article identifies and describes four types of regional elite: conservative, radical, progressive and colonial, presents a financial and property portrait of the elites, a «matrix» of goals and vectors of elite groups, and a «compass of elite behavior».

Mikhail A. Burda, Marina M. Ivanova turned to the study of the conditions for ensuring socio-political stability in the migration policy of modern Russia. The authors draw attention to the existing points of migration attraction, the structure of external migration flows directed to Russia. Since the main flow of external migration to the Russian Federation is made up of labor migrants from the post-Soviet space, they generally do not consider Russia as a new permanent place of residence and are not interested in full integration into Russian society. The authors consider certain changes related to the quantitative and qualitative indicators of external migration to be overdue, since they form risks for domestic political stability.

Dear readers!

The editorial board of the journal hopes that the materials of the issue will arouse your interest and that you yourself will become one of our authors in the future.

Academician of the Russian Academy of Sciences Vitaly V. Naumkin